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“少小离家老大回，乡音无
改鬓毛衰。儿童相见不相识，
笑问客从何处来。”

“离别家乡岁月多，近来人
事半消磨。惟有门前镜湖水，
春风不改旧时波。”

写 下 这 两 首 脍 炙 人 口 的
《回乡偶书》 时，“诗狂”贺知
章已是86岁高龄，刚刚上书唐
玄宗求还乡里。更让人唏嘘的
是，此时距他离开家乡已经过
去50多年，难怪“儿童相见不
相识”。

呈现在读者面前的这几篇
文章，都是本报记者春节返乡
或做客他乡时所写。我们没有
像贺知章那样，历经半个多世
纪的沧桑才淬炼出几十字的小
诗，但每次离家也都要一年之

久，每个人短短的几百字，足
以称作“笔锋常带感情”。这种
感情，古今如一。

记者笔下，有将满 87岁的
伯父一声令下，大江南北的亲
戚一起晒出年夜饭的“浪漫”；
有新疆媳妇想去滑雪却听说需
要排长队，这才发觉冰雪运动
在这个美丽的地方如此“火
热”；有出国务工的农民厨师，
在习近平总书记亲自按下启动
键的炼油厂工作的“幸运”；有
老南方人游历江南，品尝传统
甜食的“惬意”；还有新青年在
移动互联网时代微信红包和WiFi
密码冲击下，发现的年味的

“变化”；以及老华侨家庭横跨
两大洲视频直播年夜饭，一家

四代人在电波中传递的“满
足”；当然不能少了工作第一年
的姑娘，在第一次给长辈“孝
敬钱”时，妈妈眼泪中的“幸
福”；也不能少了和发小谈论职
业发展的农村青年，在面临时
代 的 巨 变 时 ， 思 索 的 “ 未
来”……

这是我们的回乡偶书，也
是变革时代的一份记录。王羲
之在 《兰亭集序》 里感慨说，

“后之视今，亦犹今之视昔”。
每次回到故土，就好像回到了
过去，而中国发展的列车一路
轰轰烈烈向前，身处其中，我
们有自豪与骄傲，也有忧伤与
乡愁。此时大年刚过，年味犹
浓，我们把新鲜记忆记下来，
与读者分享！ （刘少华）

今天是2016农历丙申猴年正月十一，还在“大年下”。今年
年味浓不浓？从我的微信朋友圈观察，无论您身处通都大邑，
还是穷乡僻壤，刷微信、抢红包、逛庙会、看春晚、放鞭炮、
攒饭局、去旅游，那是少不了的。过年，就是要浪漫一把！

年味是啥味？是团圆、是温馨、是感恩、是祝福、是怀
旧、是憧憬，总之都是很浪漫的事。

无论是现如今的商品丰富，还是过去年代的物质匮乏，只
要您健康，您就能浪漫起来。

我的童年是在上世纪70年代的北京和天津度过，过年是小
伙伴们期待已久的事，因为过年可以穿新衣、可以放鞭炮、可
以吃“好吃的”、可以尽情玩耍，即使犯了错，大人也会和颜悦
色。

儿时的记忆，家中过年不变的传统项目有三样：一是除夕
的饺子和八宝饭，因为父母分别来自南北方，所以这一年中最
重要的年夜饭一定要“混搭”；二是初一早晨，跟着爸爸妈妈去
拜年，那时普通百姓家没有电话，更没有手机，北京四合院里
就是走门串户挨家挨户拜，说许多感谢和祝福的话；三是亲人
的团聚，最重要的是和伯父一家人的聚餐。那时很少下馆子，
都是伯父伯母自己做菜。一盘盘美味佳肴出了锅，平时用的饭
桌都放不下了，就接上当教授的伯父的书桌。七杯八碗，丰盛
得至今回忆依然垂涎。4个大人、4个小孩，天南地北、谈笑风
生地说笑。当然，也有一点紧张，就是此时伯父总是询问我的
上学期学习成绩，考得不好，总是惴惴；考得好时，听着爸爸

骄傲的介绍，心里又美滋滋。此时的压力后来转化为我发奋学
习的动力，为了那一刻，我也要勤奋刻苦。

今年过年，将满87岁、依然健康如初的伯父一声令下：“家家
要晒年夜饭！”于是，大江南北、黄河上下的亲戚子侄纷纷将自家
巧手经营的山珍海味通过家庭微信群“盛”将上来，各色佳肴映着
张张笑脸，南腔北调衬着浓浓亲情，好一派风光年景！

还是那句话，只要健康着，就没理由不把浪漫年味，红红
火火地弥漫开来！

除夕夜里飞到新疆乌鲁木齐，一下飞机，寒意扑面而来。道路
两边的雪堆，比8岁的女儿还要高上一些，皑皑一片地在深夜的灯
火下泛着刺骨的凉意。乌鲁木齐的冬天，的确比北京要冷上许多。

亲人家在乌鲁木齐，每次春节回去，总免不了去滑雪，不过，
今年没滑成，因为人太多，滑雪场爆满。

大年初三一大早，下起了农历新年的第一场雪，纷纷扬扬地
盖满了车身，于是，我们决定滑雪去。全家人开上车，往丝绸之路
滑雪场驶去。由于过节，路上的车辆并不多，但是离滑雪场越近，
车越堵，到最后，干脆堵着不动了。大姑子拍着方向盘说：“看见
没，从我们这堵车的地方到雪场，还有至少3公里。”

大姑子随即打了个电话，然后沮丧地说：“我朋友昨天刚从雪
场回来，停车场里满满当当，找个车位都困难，雪具大厅里也是排
长队，坐一趟缆车需要等10多分钟，他们光是想租个雪橇，就等了
个把小时，建议我们等假期结束后才来玩。”

听了这样的劝告，我们只好无功而返。路上，大姑子告诉我
们，新疆雪多，滑雪在这里本来就是盛事，而不久前冬运会的举
办，使得雪上运动变得更热门。现在，不仅是二三十岁的年轻人爱
滑雪，还有很多小孩也喜欢滑雪，不仅本地人，甚至还有些朋友从

东北等地过来滑雪。
另外，冰雪运动的兴盛对地方经济也是一大利好。当地人告

诉我，滑雪场周边的农牧民也没闲着，每逢冬季，各大滑雪场都会
提前从周边各村招聘工作人员。这不仅促进了当地富余劳动力的
转移，还增加了农牧民的收入。滑雪场周边的农家乐饭店，开得红
红火火，即便是春节假期，仍然有不少在开业，迎接着从滑雪场下
来聚餐的游客。一户农家乐的老板看着满院子的车，信心满满地
说，他正琢磨着春节过后，扩大农家乐规模，采取网上订单模式，
吸引更多游客。

回到市里，当地媒体上刊登的一则消息印证了我们的经历：
目前，新疆已经成为国内第二位的冰雪旅游大省区。2016年春节
黄金周期间，冰雪旅游的火热程度堪称5年之最，乌鲁木齐周边的
5家大型滑雪场，每日接待游客数量超过2万人次。

至于我们，就是2万人次之外的那些没排上队进滑雪场的游
客了。

直到初六，春节公休假期的最后一天，大姑子打来电话说，滑
雪场到这天还是满满当当的，你们明年春节回来要还想滑雪，只
怕是人会更多了。

回乡过年，是树根对泥土的依恋，水滴对大海
的皈依。

今年春节，我回乡参加“天下贵州人年会”文
化论坛。年味浓，绿意盎然。回乡游子无不交口称
赞：贵州绿，绿之醇——看那林带、梯田、山峦、
小溪、河流，绿荫掩映的村寨、城镇，无处不是绿
野、蓝天；贵州绿，绿之美——山川秀丽，气候宜
人，居旅皆佳，身心皆宜；贵州绿，绿之韵——满
目山青一杯茶，牵动故人思乡情；贵州绿，绿之心
——大口呼吸清新空气，大步跨上小康路，心旷神
怡！

我要再说一句——贵州绿，绿之本。
此“本”乃资本之“本”。资本，向来以真金

白银计。绿色，何以也成“资本”？
1960 年周恩来总理在贵阳就对千余干部说过，

“贵州山川秀丽，气候宜人，资源丰富，人民勤
劳，只要贵州各族人民在中国共产党的领导下，加
强团结，努力工作，那么，贵州的社会主义建设必

将后来居上，大有希望。”周总理是把“山川秀
丽，气候宜人，资源丰富”作为后来居上的自然条
件基础和“绿色资本”来看待了。

今天，习近平总书记说，“绿水青山就是金山
银山”，优美的生态环境就是生产力、就是社会财
富；“既要金山银山，又要绿水青山”，生态环境和
经济社会发展相辅相成、不可偏废；“宁要绿水青
山，不要金山银山”，绿水青山比金山银山更基
础、更宝贵。这就挑明了，“绿色”也是“资本”，
是比“金山银山”更重要、宝贵的资本。

贵州，不发达省份之一。但君子人穷志气不

穷，贵州人毕竟也姓“贵”！今天看来，这个
“贵”，就贵在有丰富的“绿色资本”。这个“志”
也不是提虚劲。凭什么“后来居上”？就凭“绿色
资本”，就凭保护好、使用好，且不断扩大这个

“绿色资本”。
贵州要上，当然在全面建成小康社会的决胜阶

段不能掉队。但全面建成小康社会，当前最大瓶颈
制约是资源环境，最大心头之患也是资源环境。贵
州只要解决了这个瓶颈问题，就可以靠自己的贡
献，为全面小康加分。

贵州要上，当然还要有世界眼光。举目望去，

当今全球温室气体排放、臭氧层破坏、化学污染、
总悬浮微粒超标以及生物多样性减少等问题日益严
重。生态兴则文明兴，生态衰则文明衰，是人类发
展不可抗拒的规律。贵州后来居上，是循着规律在
走。

无论怎么看，无论与谁比，无论走多远，无论
说多近，“绿色资本”，正是今天贵州弯道超车、后
来居上之本！

“绿色资本”天然，却无价，它是生命的象
征、大自然的底色，体现着发展的“天人合一”。
今天，绿色更代表了美好生活的希望、人民群众的
期盼。贵州要用好“绿色资本”，踏着已走出的

“生态建设、开发扶贫”的步伐，锲而不舍地努
力，以山幽、林茂、水清、气净、景美的生态健康
人居环境，为可持续发展拓展更大的空间。

“好花开在刺梨蓬”，请到我们贵州来！
（作者为本报特约评论员、中国战略文化促进

会高级顾问）

父母又老了很多，头发越来越白，皱纹越来越深。我跟母
亲打趣说：“你跟姥姥越来越像了。”

虽然老家山东新泰离北京600多公里，不算太远的距离，一年
里，如果没有特殊的事情，我回去的次数一般也不会超过3次，即
使回去，也是急匆匆。不能陪伴父母，我常常觉得亏欠。

随着父母年龄的增长，他们的养老问题越来越让我牵挂。
虽然父母常常说，等以后老了去养老院，但在养老体系不甚完
善的情况下，入住、护理并不是一件让人特别放心的事情。尤
其是在老人有慢性病的情况下，一旦老人无法自理，还将面临
着罕有养老院收住的窘境。

父母身体健康是孩子最大的福气。由于我家是个大家庭，
亲戚走动比较多，几个年龄相仿的表兄妹聊起来，对养老问题

颇有感触。
“父母在，不远游。”少时的我不以为然，随着自己年龄的

增长越发深味其中的道理。现在家里的孩子都少，几个表兄妹
家延续了上一辈亲密的亲戚关系，经常走动、帮衬。有时候，
我也不免羡慕这种家庭氛围。对于自己来说，这种亲人之间的
粘合关系构成了我对过年回家的最大欣喜。

有儿时的伙伴因为担心父母的养老问题，放弃了绿卡，选
择了回国；有昔日的同学为了更好地照顾年迈的父母，选择了
离开北、上、广回到家乡……于我们这一代来讲，父母的养老
是子女必须独立面对的问题，不像上一代，有好几个兄弟姐妹
分担。一个独生子女朋友曾经跟我说：“我现在能做的就是努力
赚钱。”这是个女生，她说话的时候带着好多无奈。

农历腊月二十八，北京南站人头攒动。随着检票口前队伍
的涌动，我终于踏上了归乡的高铁。

这是我工作的第一年，没有了学生时代的寒假，第一次赶
在年根儿底下匆匆回乡，也是第一次体会到春运大潮中的人，
是如何急切地盼望着飞驰的列车尽快把自己送回家。

列车一路向北，穿过大片枯黄的原野。直到6个小时后，我才
看见窗外的平原上有了望不到边的白色积雪——家，终于走近
了，心跳也不由得快了，满眼银装素裹，这才是东北的年味儿。

出发前，我曾打电话给爸妈，问他们想要我带些什么年货
回去。电话那头，爸爸想了想说：“家里啥都有，你别买东西，
太沉了。我就想要几张你们的报纸，看看你发表了些啥文章。”
可行李箱还是被我装满了：妈妈爱吃的坚果，送爸爸的剃须
刀，给奶奶的新衣服，当然还有最上面一沓署着自己名字的报
纸。用自己赚的钱给家人买新年礼物，和爸妈分享自己的工
作，这是长大成人才会有的幸福和满足。

一进家门，爸妈已经在忙着做饭，热气腾腾的小米粥里，
都是家的味道。赶紧把自己提前包好的红包递到他们手里，这
也是从小到大，我第一次给长辈“孝敬钱”。妈妈接了红包，边
笑着眼泪就流了下来，扭过身继续熬粥。爸爸嗔怪道：“哭啥，
孩子大了。”

全家人一起守岁，看春晚，包饺子，打牌，聊天……岁岁

新春，做的事情并没有什么区别；但我已不再是需要家人哄着
的小孩子，而是成了家里的支柱，承担着照顾他们、让他们开
心的责任，这让我觉得安心和充实。

在家6天，初五便要匆匆回京。爸妈没说什么，但我知道他
们的不舍。走出门，爸爸在身后轻声说：“这年啊，今天就算是
过完了。”出租车上，我给爸爸发了一条短信：明年接你们来北
京过年吧，多待几天。

“不是年味淡了，而是年味变了。”
这是2016年春节，山东省烟台市张阿姨的感受。但2015年春

节的时候，这位老太太可不是这么想的。
当年除夕夜，看着儿子、儿媳埋头“戳屏”，张阿姨曾面有不悦

地嘟囔道：“过年回家，为了抢几块钱，一直盯着个手机！”
而最近，张阿姨换了一部4G手机，下载了微信、支付宝，也加

入了除夕“戳屏族”。包一会儿饺子，赶忙洗个手，在“广场舞”群里
抢个红包，在支付宝里“咻一咻”……

正抢着红包，天津的一位姐妹打来了拜年电话，张阿姨接起电
话，几句问好后马上催促对方：“快转微信视频，看看你孙子……”

猴年春节，曾被冷落的老人也逐渐适应、喜欢上了新的过年
方式，“网络年俗”正逐渐形成并被全社会接受。

年轻人见面拜年，第一句话是：“过年好！”，第二句话是：
“WiFi密码是多少？”

老同学之间联系，几句问候不足以表达情意，那就附上一个
微信红包。

腾讯发布的数据显示，从除夕到大年初五，微信红包总收发
次数达321亿次，5.16亿人通过红包与亲朋好友分享节日欢乐，相
较于羊年春节，增长了近 10 倍。而支付宝方面的数据显示，除夕
夜，“咻一咻”互动平台的总参与次数达到了惊人的3245亿次，是
羊年春晚互动次数的29.5倍。

今年春节，与新年俗相配套的“新礼仪”，也在网络上开始流传：
进餐时，晚辈不能先动筷，要等长辈拍完照片后，才能夹菜；

见长辈坐在一起，迅速建群，群里发红包……
这些“新礼仪”有些幽默与调侃，但真实反映出年味的变化。
如今，很多城市开始控制燃放烟花爆竹，张阿姨所在的烟

台今年也加入此列。在张阿姨看来，少了鞭炮声，但是多了
“咻咻”声；没了全家老少一同包饺子的场面，但是有了一起抢
红包、发红包的快乐。

“永远不会变的‘年俗’是全家团聚。一家人在一起，无论
是看春晚，还是抢红包，都会年味十足、其乐融融。”张阿姨
说。

当小哥说出“延布炼厂”这4个字时，我有眼前一亮之感。
他是二伯父的小儿子，40岁，是个农民厨师，曾多次出国

务工，这在我们村，是一个特别让人羡慕的经历。
大年初二，豫东平原上，闺女回娘家的日子。站在自家新

建的院子前，小哥向大姐夫、妹夫、兄弟姐妹们谈起自己在沙
特等国的经历。他谈到“延布炼厂”、“利雅得”（沙特首都） 等
工作过的项目和地名。

不少亲戚并不熟悉“延布炼厂”。我因为职业缘故，对习近
平主席今年初到沙特访问时，和沙特国王共同为中沙延布炼厂
正式投产按下启动键的细节记忆尤深。当时，我还专门琢磨
过：是什么样的海外项目，能引起习主席如此重视？

这家炼厂，是中石化首个海外落地的炼化项目 （与沙特合
资），也是“一带一路”上的重量级项目，前后已建设多年。只
是没想到，我们村竟然也有人曾在万里之外的异乡，为这个炼
厂，为“一带一路”贡献过力量。

厨艺不错，加上机缘巧合，小哥最近几年，被中石化选中
并派送出国，负责给海外项目的中方员工做饭。2012年到2013
年，他主要在沙特，2014年后在巴西呆了一年多。他说沙特的
石油很便宜，加满一车只要六七十块人民币，说这个国家富
有，说那儿的椰枣好吃。他说，中石化在巴西的驻地，距离科
帕卡瓦纳海滩不远。他说到过基督山，看过高大的耶稣基督雕

像，说在市场上常遇到卖菜的华侨华人，说自己有两个巴西当
地助手，“他们不懂中文，我也不懂葡萄牙语，相互比划，很快
大家就互相理解了”。小哥说，李克强总理2015年访问巴西时，
公司上下期待了一个多月。

小哥口中的见闻，感性而零散，他并不清楚延布炼油厂的
战略位置，也不熟悉“一带一路”如何谋篇布局，但毋庸置疑
的是，他有超出一般农民的视野，并用做饭这种方式，为“一
带一路”做了一些贡献。

2015 年，他从巴西回国后，就翻盖了房子，一院子的新
房。当村里大多数家庭选择建二层楼和三层楼时，他盖了“一
层半”的结构，“实用，盖二层也没啥用，家家户户都空着”。
因为出国务工，有些积蓄，他在县城有了两套房子。加上村里
这个院子，“怎么也住不完”。

小哥家堂屋客厅的条几上，摆着曾祖父、爷爷、奶奶的遗像。
以前听爷爷讲，他小时候曾到过一个很远的县躲避土匪，其中一
段是坐船走水路。奶奶家族则有亲戚因为历史原因，到了台湾定
居。童年时觉得，爷爷说的那个县、奶奶提到的台湾，是很远的地
方。现在，到了我们这一代人，整个世界仿佛都很近。

我问小哥，猴年还出国吗？他说，还没定。而确定的是，
他的生活会更好更扎实。他有一双儿女，在县城上学，他们的
学习成绩，是他现在最操心的事。

春节数日游历江南，最令我欣喜若狂的是甜食。
在这个讲究食味清淡的时代，没来江南腹地的

人，很难体味品尝传统甜食的甜美和幸福。
先把赤豆煮熟去皮，再把糯米粉和粳米粉搀和

在一起，加上少许水搅拌均匀，放在模具里撒上薄
薄的一层桂花，经过加热烤出来。过了一会儿，热
腾腾、香喷喷的桂花糕就出炉了，再撒上一些晶莹
剔透的白砂糖，就可以吃了。看起来就让人垂涎欲
滴。

在苏州，有一条历史悠久的老街——山塘街。
当你还没有走进这条街时，远远地，一股香气扑鼻
而来，就是桂花糕的香味。

在杭州，定胜糕是特色小吃，我每次去河坊街
必买。刚出炉的定胜糕香喷喷、热乎乎，咬一口软
软糯糯，甜甜的豆沙馅也随着流出来。

在家乡常熟的王四酒家，再次品尝到了冰葫
芦。冰葫芦是常熟的传统名点，是一种以面粉、米
粉、栗粉等作皮儿，桂花、白糖、板油作馅儿的甜
食。常熟大厨在油炸冰葫芦时，会特意拖出一条

“柄”，炸好后就像一个个有柄的葫芦，很是好看，
吃起来松脆肥甜，老食客想起来就已垂涎三尺了。

难忘家乡的年味，最难忘的莫过于苏州观前街
上琳琅满目的甜点。清明节的豆沙青团子、仲夏夜
的冰镇桂花小元宵、秋风下的糖心藕，还有雪天街
头的梅花糕，都是苏州的甜糯记忆。

小时在乡下，走亲戚或在自家，长辈常做煎鸡
蛋和养油蛋，重油重糖，几乎没有现在加盐的做
法。大人们在亲戚家一口气吃下一海碗甜水蛋，算
是常事。那时候没有“三高说”，只有绵白糖和熟猪
油直达脏腑的“幸福说”。

去年春节时，有个朋友在我回京时，送给我一
个有一尺直径的年糕，又让我体味到了儿时浓烈的
甜香味。那时我家做年糕的桂花，是从自家后面一
棵大桂花树上摘的，糯米是自家种的，红糖是计划
分配的。

如今大城市的“高大上”甜食，如日本奶糖、
比利时巧克力以及意大利冰淇淋等等，与我喜欢的
家常甜食实在别于天壤。无论看着女儿端午节蘸着
绵白糖吃粽子，还是想到我高考时听说的稀有的定
胜糕，都会体味到甜食给我们的幸福和温暖。

在人生的很多时刻，甜食给我们身体和精神带
来真实的温暖，也许这才是我无限留恋的根本。

2月7日18时，猴年新年前的除夕，浙南小城——瑞安的飞
云江畔早已是爆竹轰鸣，焰火缤纷。住在江边的旅意老华侨朱
庆槐一家已经张罗完毕，正和家庭成员围坐在家中的桌前，准
备开始享受一顿团圆的年夜饭。

而在亚欧大陆的另一端，意大利米兰，朱老先生的另一些
家庭成员也聚集在自家开的餐馆里，与中国的亲友们通过手机
微信进行视频连线。一边是中午，一边是晚上，7 个小时的时
差，却丝毫没有影响身处两个大洲的亲人同步享受年夜饭，共
庆中国年。

“这是家里带来的年糕，寓意着‘年年高’；这是芋头和

鱼，代表着‘年年有余’。”朱庆槐的大儿子在意大利指着桌子
上的菜品，向父亲一一作说明。这些菜同样出现在朱老先生家
里的餐桌上，它们是瑞安人过年时必备的菜品，都蕴含着对未
来的美好期许，也是中国民俗的体现。

“你们看，我这还有醉蟹、鳗鲞、花蛤、鲳鱼……这些海鲜
你们吃不到吧？”面对欧洲分会场的孩子们，朱庆槐用起了“美
食计”，诱惑他们明年回国过年。当然，朱庆槐瑞安家中的餐桌
上也摆着混合着意大利橄榄油、醋和各种蔬菜的“意式拌菜”，
酒杯里也都倒着产自意大利酒庄的红酒。

“太爷爷太奶奶新年好！”透过视频，朱老先生的曾孙分别
用普通话和方言向在瑞安家里的各位亲友拜年。尽管孩子在意
大利上学，不过中文教育和乡土文化传承一直是家长们十分重
视的内容。另外，其他身处异地的亲友也都通过视频相互拜
年，同步直播。

“因为国外春节不放假，所以孩子们上班的上班，上学的上
学，请长假回来都不方便。不过现在有了互联网，我们还是能
够远程同步过年，只不过一边是吃午饭，一边是吃晚饭。这和
春晚的主会场和分会场有些相似。”朱庆槐笑着说道。

尽管早年一直在国外打拼，但朱庆槐和老伴已经回国10多
年了，目前基本上一年就出国度一次假，顺便探望子女。“毕竟
生在中国、长在瑞安，还是家乡的风土人情更让自己习惯，当
年去国外不过是‘谋生路’罢了。现在中国发展起来了，子女
也都成家立业了，那么‘落叶归根’就是自己最好的选择。”

而对于朱庆槐的孩子们来说，留在国外发展是一种选择，
回国经商、就业也未尝不可。“这些年，我经常到西部的成都、
重庆等地考察投资项目；我儿子明年从意大利的大学毕业，他
也想到上海工作，他觉得这里的机会将更多。”面对记者采访，
朱庆槐的二儿子这样说道。

我有两个侄子，一个比我小一岁，另一个
也比我小一岁。

之所以能在辈分上占他们这个便宜，是因
村里讲究辈分，我恰好是他们的叔。这层关
系，导致我虽是他们的发小，却从小受其尊
重，每日玩耍他们都跟在我屁股后面，我说什
么他们都听，甚至有时晚上睡在我家。一晃，
童年、少年时代倏忽而过，三人各奔东西，只
有春节才能相见。

儿时感情弥足珍贵，他们每次回家甚至不
回自己家，径直前来找我，直到家中等候了一
年的长辈实在忍不住前来呼唤，才依依不舍地
回去。

年岁有加，我们聊的话题早已不再是如何捉
蚂蚱、捏黄泥巴和上山捉鸟，而是在外生活的诸
多乐趣与艰辛，以及对未来如何谋划。他二人从
小成绩不好，与这个小县城的许多青年人一样，
上了不太知名的学校，拿到了文凭，回到了家乡。

我常自感庆幸，能在稀里糊涂的少年时代
考上还不错的大学，从“三观”的建立到知识
储备的暴涨，几乎都得益于大学时代。从乡村

到城市的经历让我坚信，我们这一代人所遇到
的巨变，在历史上并不多见。被时代洪流推着
走是一种幸运，但农村出来的青年一代如何发
展，一直是我心头萦绕的大问题。

他俩几年间换了好几份工作。从物流到报
关，从青岛到北京再回到家乡潍坊，甚至其中
一位还在报社工作了半年，我们终于算是做过
同行。但是看起来，对自己的工作，他们似乎
都有些心不在焉。我很好奇，一问才知，原来
他两人都在考公务员。

几年前大学毕业时，考公务员曾在同学中
很是火热了一阵，如今数据显示，这股热潮正
在冷却。然而他们俩告诉我，考公务员这事，
都已经参与两年了，热情依旧。问及原因，他
们反问，工作体面、收入稳定，在小县城你能
找到多少这样的工作？

然后我们谈起未来发展。新型城镇化之下，
到城市定居早已成为我们这代人的共识。他俩也
在筹划着买房子和车，我们的根在看上去越发低
矮的村子，未来却在城市里的某个房子，身边不
再是河流与树林，而是车水马龙与水泥森林。
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春节期间，老华侨朱庆槐与部分家庭成员的合影。
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记者一家在北京感受年味。

本版制图：潘旭涛

焦点关注焦点关注


